Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance

nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 1 (1913)

Heft: 14

Artikel: A travers les Sociétés

Autor: [s.n.]

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-248659

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 03.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

très largement et lui souhaiter tout le succès pratique qu'elle mérite: c'est-à-dire la demande de tutelles par un grand nombre de femmes capabtes. Ceci à un triple point de vue: à celui de la femme, peut-être solitaire et affamée d'affection, dont une tutelle deviendra le grand intérêt de la vie; à celui de l'enfant, qui apprendra ainsi ce qu'il n'avait pas su jusqu'alors: ce que c'est qu'un cœur de mère; à celui du féminisme, enfin, qui ne se borne pas, quoi qu'on en dise, à revendiquer éperdument des droits nouveaux, mais qui sait reconnaître ceux qui lui sont accordés et s'en montrer digne.

E. Gd.

A travers les Sociétés

Sous cette rubrique, nous réservons toujours une place dans nos colonnes aux informations que les Sociétés féminines ou d'intérêt féminin de la Suisse romande désirent communiquer à nos lecteurs: annonces de conférences d'intérêt général, brefs comptes-rendus de séances, programmes d'activité, etc. Les textes destinés à cette rubrique doivent parvenir à la rédaction du Mouvement Féministe avant le 1er de chaque mois, dernier délai.

Nous prions instamment nos correspondantes de bien vouloir nous envoyer leurs communications prêtes à être remises à l'imprimeur, c'est-à-dire déjà rédigées, sans abréviations dans le texte, et écrites d'un seul côté de la page.

Genève. - Association pour le Suffrage féminin. - Notre Comité et nos conférenciers ayant été absorbés par d'autres travaux, nous n'avons pu organiser, comme les autres Associations, des conférences de propagande, ce mois-ci. Toutefois, au thé suffragiste du 1er décembre, Mile A. Duvillard a fait passer une heure charmante et intéressante à ses nombreux auditeurs en leur parlant des suffragettes anglaises qu'elle a vues cet été. Une discussion animée a clôduré la séance. Au thé de janvier, qui aura lieu le lundi 5, le sujet mis à l'ordre du jour sera: Pourquoi et comment je suis devenue suffragiste; plusieurs oratrices ont promis de prendre la parole, et l'on compte sur une discussion nourrie. - Le Comité étudie sérieusement les moyens de créer un Secrétariat central, ainsi que la grosse question du suffrage féminin et des partis politiques. Enfin, nous venons d'éditer, pour 1914, un charmant calendrier de poche, que l'on enverra beaucoup, avec ses vœux de Noël et du jour de l'an, à ses amis suffragistes... et surtout antisuffragistes! (Voir aux Publications féministes.)

Union des Femmes. — A notre thé de membres de novembre, Mlle Gourd a donné d'autres impressions de son voyage à Budapest. Cette causerie, redemandée, et cette fois illustrée par de jolies projections lumineuses, a été, comme la précédente, écoutée avec beaucoup d'intérêt. — Le cours d'instruction civique donné par M. Werner réunit toujours ses fidèles auditeurs. — Nous signalons une activité nouvelle, c'est la commission organisée en vue de travailler pour la cause de l'assurance-maladie (assurance maternelle). Cette commission, formée à la suite de la conférence que Mme Pieczynska donna au printemps, a tenu déjà sa première séance. Et enfin, nous annonçons une prochaine exposition, en notre local, de broderies bulgares. Nous attendons, d'avance, de nombreux visiteurs.

T. P.

Lausanne. — Association vaudoise pour le Suffraqe' féminin. — La conférence de M. B. Vallotton, sur le vote des femmes, donnée sous les auspices de notre Association, a eu un grand succès. Ce qui l'a rendue particulièrement intéressante et vivante, c'est que le conférencier, sans s'attarder à des considérations générales sur son sujet, a tout de suite abordé la question telle qu'elle se pose chez nous, dans le canton de Vaud et en Suisse, à l'heure actuelle.

Il a montré comment les modifications profondes, qui se sont produites au cours de ces dernières années, dans les conditions de la vie, ont poussé la femme à chercher du travail hors du foyer et l'ont amenée à revendiquer ses droits politiques; puis il a réfuté par des arguments, semble-t-il, irrésistibles, les objections courantes que l'on oppose au vote féminin.

M. Vallotton ne pense pas que la participation des femmes aux élections et à l'élaboration des lois amènera d'emblée une ère de bonheur pour l'humanité, mais il estime leur collaboration nécessaire pour combattre plus efficacement l'alcoolisme et l'immoralité, ces fléaux dont la femme est si souvent la victime. Les auditeurs,

très nombreux, n'étaient pas tous des convertis; plusieurs peut-être avaient été attirés par le nom pien connu du conférencier, plutôt que par le sujet qu'il traitait; mais ils ont prouvé par leur attention soutenue et leurs applaudissements, qu'ils avaient été intéressés. Puisse la parole si persuasive de l'orateur les avoir aussi gagnés à notre cause. Nous espérons bien que cette conférence sera imprimée, et que nous pourrons la répandre.

J. H.

Union des Femmes. - On rendait, le 11 novembre, dans notre ville, les derniers devoirs à une femme de grand mérite qui, sans bruit, a fait beaucoup de bien et vaillamment occupé sa place dans l'armée des travailleurs sociaux. Mme Louise Delessert, femme du directeur des postes du 1er arrondissement, avait commencé sa carrière comme institutrice, et, plus tard, tout en élevant sa propre famille, elle témoigna de l'intérêt qu'elle continuait de porter à la jeunesse du pays en s'intéressant activement aux Colonies de Vacances et à la Solidarité, œuvres dont s'occupait également son mari. Mme Delessert faisait aussi partie du Comité de l'Œuvre de la Gare, œuvre de préservation de la jeunesse, ainsi que du Comité de l'Asile des Vieillards. Enfin, elle fut au nombre des fondateurs de l'Union des Femmes, en 1896, et fit, pendant bien 'des années, partie de son Comité directeur, où elle était un des membres les plus écoutés. Elle est restée membre jusqu'à la fin de la Commission d'Etudes législatives de l'Union. A toutes ces œuvres, elle apportait son clair bon sens, la rectitude de son jugement avec sa réelle bonté, son affabilité souriante. Aussi son départ laisse-t-il un vide immense au cœur de ses collaboratrices, qu'il laisse appauvries et comme désemparées.

Neuchâtel. — Association pour le Suffraqe féminin. — Le 12 novembre, l'Association pour le Suffrage féminin et l'Union Féministe ont voté à l'unanimité la fusion des deux sociétés. L'Association devient Section autonome du suffrage féminin dans l'Union Féministe. La fusion, vivement désirée par la plupart des membres, a été rendue possible par la revision des statuts de l'Union Féministe, qui a ajouté à son programme la revendication du droit de suffrage intégral pour les femmes. Ce fait est un symptôme réjouissant à enregistrer. L'Union Féministe, il y a quelques années, avait craint d'entrer dans la voie suffragiste, ce qui provoqua la fondation d'un groupe spécial. L'idée a fait son chemin dans l'Union Féministe, elle se fera jour aussi dans le public neuchâtelois, nous n'en doutons pas, par le travail mieux organisé et plus actif des éléments féministes réunis.

— Après une causerie publique de M^{lle} L. Thiébaud sur le suffrage féminin, en mai, à Colombier, quelques personnes parurent disposées à fonder un groupe féministe. Nous venons d'apprendre que c'est chose faite. Il s'agit d'un petit groupe de quatorze personnes, qui va se constituer régulièrement.

L. T.

Union Féministe. — Le 24 novembre, M^{lle} Mayor nous a parlé des assistantes de police. Elle a pu se convaincre que cette nouvelle institution serait assez bien vue des autorités neuchâteloises. Cette conférence a été l'occasion d'un rapprochement entre les Amies de la Jeune Fille et l'Union Féministe, qui sauront aussi s'unir pour agir, quand le moment sera venu.

Vevey. — Union des Femmes. — L'Exposition-vente, organisée par l'Union des Femmes, a eu lieu par un temps superbe, les 31 octobre, 1er et 2 novembre. Il y a eu foule au Casino du Rivage, et l'initiative prise par ces dames, dans un esprit de solidarité féminine, a été comprise au delà de toute attente. Les exposantes ont, rivalisé d'envois intéressants et de valeur. Les visiteurs ont afflué, venant qui admirer, qui acheter ou commander. Chacun y a trouvé ce dont il ajvait besoin, adresses, recettes, idées nouvelles, etc., etc. Un esprit de franche cordialité et de satisfaction vous soulevait, en entrant dans les locaux si bien garnis de merveilles. L'Union des Femmes, heureuse d'avoir pu être utile, va continuer à chercher comment elle peut aider chacune, et le joli bénéfice de ces trois journées lui facilitera l'exécution de maintes bonnes idées. A. R.

Nyon. — Union des Femmes. — La causerie de Mme Jomini sur l'assurance-maladie, donnée à Nyon, le 12 novembre, a réuni un très nombreux public féminin. L'exposé clair, net et très simple de cette question, si complexe pourtant, a vivement intéressé l'auditoire. Une commission, composée d'une dame de l'Union des Femmes, une de la Ligue contre la tuberculose, une de la Ligue des Femmes abstinentes, sous la direction de Mme Jomini, vient d'être

constituée. Elle s'apprête à étudier sérieusement la loi d'abord, puis les statuts des caisses auxquelles le public de Nyon pourra s'adresser. Nous avons fait une importante commande des brochures de Mme Pieczynska, pour les répandre à Nyon et dans tous les villages environnants, à un prix très modique, mais nous voulons les vendre, et non les donner, étant persuadées que le petit livre pour lequel on a fait un léger sacrifice, acquiert plus d'importance et est lu avec plus d'intérêt que l'imprimé distribué gratuitement comme un banal catalogue.

La première réunion familière de la saison a réuni, dans le salon de l'Hôtel des Alpes, une vingtaine de nos membres. Notre présidente a complété les comptes-rendus des assemblées de l'Alliance, publiés par les journaux, en donnant quelques détails de plus. Mile Duvillard nous a entretenues de l'admirable organisation des restaurants sans alcool de Zurich, attirant notre attention sur la nécessité de former un personnel de directrices capables pour multiplier ces restaurants, foyers accueillants pour tous les isolés. On a besoin de femmes distinguées, à la fois femmes d'affaires et femmes de cœur, connaissant à fond tous les rouages de cette organisation, pour répondre aux demandes qui viennent de tous côtés, de la Suisse allemande et de l'Allemagne surtout. M^{Ile} Duvillard, au nom de Mme Orelli, fondatrice des restaurants sans alcool de Zurich, nous demande de répandre autour de nous la connaissance de cette nouvelle carrière qui s'ouvre pour les femmes. Il faudrait, pour s'y préparer, passer quelques mois à Zurich auprès de

Mme Orelli. Puis, autour d'une tasse de thé, les conversations animées s'engagent entre ces femmes qui, séparées par leurs devoirs quotidiens, sont heureuses de se retrouver et de mettre en commun leurs intérêts et leurs préoccupations.

Moudon. - Union des Femmes. - Notre groupe compte à cette date 57 membres (dont 22 passifs); il reprend l'activité de cet hiver avec l'espoir d'en voir augmenter le nombre. La fondation de la Crèche avait éveillé beaucoup d'intérêt. Cette œuvre maintenant lancée, nous n'avons plus à nous en occuper directement, et nous reprenons les travaux plus modestes: secours aux femmes en couches, distribution d'huile de foie de morue dans les écoles, et les projets annuels de conférences publiques et de cours de repassage.

Château-d'Œx. - Union des Femmes. - Notre société a été réunie le 20 novembre, pour un banquet de 22 couverts, préparé par les élèves du premier cours de cuisine en douze leçons, qu'elle vient de faire donner, avec le gracieux concours d'un de ses membres, Mme R. Nicollier. Le menu exquis, le service irréprochable, font le plus grand honneur à la maîtresse et à ses onze élèves. C'est un vrai succès pour l'Union de Château-d'Œx.

Un droit, bon en soi, ne devient pas mauvais, par le seul fait que celui qui l'exerce n'a pas encore appris à en faire bon usage.

PUBLICATIONS FÉMINISTES ET D'INTÉRÊT FÉMININ

en vente à l'Administration du Mouvement Féministe. Les expéditions ne sont faites que si le montant de l'envoi est joint à la demande. Pour les commandes au dessous de 1 fr. 50, ajouter 0,05 pour frais de port.

A. DE MORSIER: Pourquoi nous demandons le droit de vote pour la femme. 1 brochure: 20 centimes.

Dr M. Muret: L'Eternelle Mineure. 1 brochure: 10 centimes.

Wilfred Monod: Masculin et Féminin. 1 brochure: 10 centimes.

La Femme et la Constitution genevoise. 1 feuille volante de propagande. Le cent: 75 centimes.

Carte postale avec pensées suffragistes de Ch. Secrétan et de Hilty. La douz.: 40 centimes.

Calendrier de poche pour 1914, en deux couleurs, avec pensées suffragistes, aperçu des résultats obtenus, liste des pays où les femmes votent, renseignements divers, etc. L'exemplaire: 20 centimes.

MIle A. MAYOR: La Tutelle féminine. 1 brochure: 10 centimes.

VENTE AU NUMERO

Le Mouvement Féministe se vend au numéro:

Librairie Eggimann, rue du Marché, 40. à Genève:

Librairie Jeheber, rue du Marché, 28.

Librairie F. Rouge & Cie, rue Haldimand, 6. à Lausanne:

Librairie Martinaglia, avenue du Théâtre, 3.

à Neuchâtel: Librairie Sandoz-Mollet, rue du Seyon.

à La Chaux-de-Fonds: Librairie Coopérative, rue Léop. Robert,43. Librairie Baillod, rue Léop. Robert, 26.

Spécialité de Chocolats des premières Marques THÉ DE CHINE ET DE CEYLAN

M11e C. WANGLER

15, Place du Molard

A côté de la Station des Tramways.

AVEC L'AUTO-CUISEUR

Neofocarium Columba

Fabriqué par

NEOFOCARIUM MARC SAUTER columba

5, rue des Granges, GENÈVE

Téléphone 33-44

la Ménagère pratique fait une économie de 60 % en argent et en temps.

Amélioration des Aliments DEMANDEZ LE PROSPECTUS

COURS DE COMPTABILITÉ MIles SENE & WYSS

I, rue des Granges

Comptabilité commerciale allant du bilan d'entrée à la balance d'inventaire. — Comptabilité privée. — Achats, ventes et échanges d'obligations et actions. — Comptes-courants de banque. — Tenue de livres, etc.

MAISON C. DE L'HARPE

LINGERIE très soignée MOUCHOIRS en tous genres COUVERTURES

de laine blanche et de couleurs

Fusterie, 12, GENÈVE -— TÉLÉPHONE 21-25 **ቚፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙፙ**

GENÈVE. - IMPRIMERIE PAUL RICHTER, RUE D' ALFRED-VINCENT, 10